
网友：想问下新的社会阶层人士指的
是哪些人？我在一个企业里做会计，能算
是新的社会阶层人士吗？

童一峰：按照中央统战部的口径，新
的社会阶层人士可以分为四类群体，包
括私营企业和外资企业中的高级管理和
技术人员、社会组织和中介组织从业人
员、新媒体从业人员和自由职业者。通

俗地说，就是民企和外企的高管、高工，
还有律师、税务师、会计师、艺术家、作家
等社会精英人士。为了更好地团结凝聚
这类人群，2017年8月专门成立了萧山
区新的社会阶层人士联谊会，简称区新
联会。刚才网友说他自己是一名会计
师，如果自己有意向，也可以向区新联会
提交入会申请。

网友：今天的主题是“凝心聚力促三
化”，我想了解“凝心聚力促三化”是什么
意思？围绕这个主题有哪些活动？

童一峰：所谓“凝心聚力”，就是要发
挥统一战线凝聚人心、汇聚力量的独特
作用，营造出大团结、大联合的氛围，调

动一切积极的因素，为区委中心工作服
务。所谓“三化”，就是指区第十五次党
代会提出的“全域城市化、区域一体化、
城区国际化”这一奋斗目标。在这个主
题活动中，一共设计了70多项工作任
务，通过聚心增共识、聚力助发展、聚智

献良策、聚同促和谐、聚情联四海、聚才
强队伍六个“聚”开展活动。涉及全区7
个民主党派、工商联、无党派人士，还有
各个统战团体，以及各镇街和相关部门，
是指导我区今后一个时期统战工作的总
体纲领和工作部署。

网友：很多人对统一战线的概念可
能还停留在革命战争年代，但统一战线
发展到今天，已发生了很大变化。进入
新时代，统战工作赋予了哪些新的内涵？

童一峰：我觉得可以用两句话来概
况统一战线和统战工作：第一句话，是

“三个重要法宝”，主要是指统一战线的
地位和作用而言。早在1939年，毛主席
就提出了中国共产党在革命中战胜敌人
的“三个法宝”，分别是统一战线、武装斗
争、党的建设。那么，新的历史时期如何

来认识统战工作？新时代有了新论断：
统一战线是党夺取革命、建设、改革事业
胜利的重要法宝，是增强党的阶级基础、
扩大党的群众基础、巩固党的执政地位
的重要法宝，是全面建成小康社会、加快
推进社会主义现代化、实现中华民族伟
大复兴中国梦的重要法宝。所以说，统
一战线过去是“法宝”，现在更加是“法
宝”，这是一句话。

第二句话，是协调“五大关系”，主要
指统战工作的领域。统战工作做得好不

好，关键看有没有真正凝聚人心、汇聚力
量，重点就是要处理好政党关系、民族关
系、宗教关系、阶层关系、海内外同胞关系
这五大关系。就统战工作的对象而言，可
以分为民主党派成员、无党派人士、党外
知识分子、少数民族人士、宗教界人士、非
公有制经济人士、新的社会阶层人士、出
国和归国留学人员、港澳同胞、台湾同胞
及其在大陆的亲属，华侨、归侨及侨眷，还
有就是其他需要联系和团结的人员，总共
是12类对象，重点是其中的代表人士。

●新时代的统战工作新内涵

“凝心聚力促三化” 助力萧山新发展

●统战工作阶段性部署明确

汇集改革发展力量 夯实党的群众基础

网友：去年举办了萧山人大会，这个
活动给萧山老百姓留下了非常深刻的印
象，这个活动是由统战部主办的吗？为
什么要举办这个活动？

童一峰：非常感谢这位网友对我们
统战工作的关注。是的，首届萧山人大
会是在去年11月召开的，大会由区委、
区政府主办，具体是由我们统战部牵头，
会同有关部门和各镇街进行组织筹备的
一次盛会。

改革开放以来，萧山实现了从“农业

小县”到“工业强市”、再到“大都市强区”
的大步跨越。这些成果的取得，是全体
萧山人共同努力的结果。为了进一步密
切与全国各地甚至包括海内外各地萧山
乡亲乡贤的联系，团结凝聚全体萧山人
民和乡亲乡贤的力量，共同把萧山打造
成为现代化国际城区，区委、区政府决定
召开首届萧山人大会，目的也是希望通
过这次大会，进一步激发海内外萧山人
的归属感、认同感、使命感、成就感、获得
感和幸福感，同时也希望通过这样一个

平台，在萧商回归、人才回归、要素回归
方面畅通渠道、积聚人脉，更好地为萧山
发展提供助力。

这次大会我们一共邀请了800多名
来自海内外的萧山乡贤代表，以及新萧
山人代表参加了大会，其中有来自党政
界、文化艺术界、学术界、工商界等各个
领域的杰出人物代表，有很多还是重量
级的，比如说中宣部原常务副部长龚心
瀚，两院院士汪忠镐、李兰娟、励建书等
等，可以说是人才济济、汇聚一堂。

网友：我是一名留学归国的学生，前
不久社区里的工作人员上门来询问我的
情况，说是正在开展乡贤调查工作。想
问一下，统战部调查的对象是哪些，像我
这样的也算乡贤吗？

童一峰：欢迎你学成归国。乡贤对
于大家来说既熟悉又陌生。以前，我们
所说的乡贤，是指一些有功名、官职等的
人，或者是家族里有威望的长辈等等。
现在乡贤的内涵有了新变化，外延也在
不断拓展，新时代新乡贤包括出生在当

地，在群众中有威望、有影响的人物，也
包括了从家乡走出去，在外地发展的优
秀人才等。所以乡贤有“在乡”的乡贤，
还有“不在乡”的乡贤。

从去年开始，我们在全区开展了对
乡贤的普查登记工作，建立了乡贤人才
库，主要考虑到三类人员：一类是乡贤，
主要是在经济、科技、教育、医卫、文体等
界别，或者是在海外社团及侨界等领域
有较大影响力和知名度的相关人士。一
类是萧商，主要包括外出经商、创业、开

办企业的人员或高级管理人员。还有一
类是优秀青年人才，主要包括年龄小于
40周岁，学历在博士以上的人员；在国
内“985”、“211”、“双一流”大学或研究
院（所）在读博士研究生以上人员；海外
知名院校在读硕士研究生以上的人员。

如果是萧山籍或祖籍萧山的人士，
并符合上述条件，可以到镇街统战部门
进行登记，或者到我们的“天南地北萧山
人”微信公众号进行网上登记，我们会及
时将你纳入萧山区的乡贤人才库。

网友：我是一名民主党派成员，我想
问一下，我们萧山在党外代表人士的培
养上有什么具体的举措？

童一峰：党外代表人士队伍建设是
统战工作的一个重要方面。区委和区委
统战部一直以来都高度重视党外代表人
士队伍的建设，不断加大培养力度，我想
从三个方面可以体现出来：

在发现储备上，我们把党外代表人
士工作纳入了人才和干部队伍建设总体

规划，出台了相关的制度性文件，比如明
确规定党外人士相对较多的单位，党外中
层必须达到相应比例，其他单位也要重视
对党外中层干部的培养使用，为党外干部
队伍建设奠定了更加坚实的基础；在教育
培养上，我们每年将党外代表人士教育培
训纳入全区教育培训计划，确保各类党外
代表人士每五年轮训一遍。像今年上半
年，我们就在重庆举办了党外代表人士读
书班，为他们加油、充电，取得了比较好的

成效。同时，我们还积极选派党外干部到
“五水共治”、小城镇综合整治等重点工程
挂职，提高党外干部的综合素质；在选拔
任用上，我们建立了组织部、统战部两部
联席会议制度，在党外人士政治安排、党
外干部配备、党外人才储备等方面协作配
合、同向发力。当然，从我们工作的实际
来看，党外人才的自身成长需要一个过
程，党外人士的安排也需要一个过程，在
选拔使用上，需要大家共同努力。

●多举措促萧商、人才、要素回归

●“人才库”广纳乡贤

●党外干部队伍建设出实效

●欢迎新社会阶层人士加入

童一峰做客萧山网 畅谈“凝心聚力促三化”

发挥统一战线凝聚人心、汇聚力量的独特作用

要闻 2018年10月15日 星期一
首席编辑：何学仁 校对：洪泓222

萧山怎样干
“八八战略”再深化改革开放再出发

勇当排头兵勇当排头兵

12 日 14 时 30 分，区委常
委、统战部长童一峰走进萧山
网直播间，围绕统战工作如何
凝心聚力，推动我区全域城市
化、区域一体化、城区国际化建
设，与广大网友展开互动交流。

童一峰介绍，新时代统一
战线有新内涵。他指出统一战
线是党夺取革命、建设、改革事
业胜利的重要法宝，是增强党
的阶级基础、扩大党的群众基
础、巩固党的执政地位的重要
法宝，是全面建成小康社会、加
快推进社会主义现代化、实现
中华民族伟大复兴中国梦的重
要法宝。目前，统战工作的重
点是要处理好政党关系、民族
关系、宗教关系、阶层关系、海
内外同胞关系这五大关系。

直播访谈期间，童一峰围绕
什么是统一战线、萧山统一战线
的总体情况是怎么样的、“凝心
聚力促三化”这个主题活动有哪
些工作、萧山有哪些民主党派、
怎样才能加入等热点问题，与网
友一一进行了互动交流。

■本版撰稿 记者 洪凯 王俞楠
本版摄影 记者 傅展学
萧山网记者 杜科慧

团体结对共建 多彩活动亮点纷呈

网友：我是湖滨花园的居民，我在电
梯里经常看到有知联讲堂的活动预告，也
参加过几次，听说知联会是属于统战系统
的，这个是统战部在做的吗？

童一峰：知联会是我们的一个统战
团体，这项工作的牵头部门就是我们统
战部。湖滨花园社区是我们统战工作进
社区的联系点，从2012年起，由统战部

牵头，区知联会就与社区结对成为了共
建社区，开设了知联讲堂，每年暑期我们
的会员就为社区的孩子们送去丰富多彩
的课程，已经坚持了7年。今年还有“兰
心社”文化沙龙，也是知联会和新联会的
会员去讲课，希望这位网友有时间可以
多多参与这些活动，这也是对我们统战
工作的支持。

●“知联讲堂”送课进社区

网友：我在信息港小镇的一家企业工
作，在走廊里看到开了个“e 港同心荟客
厅”和展厅，“e港新会”的活动预告也蛮多
的，想问这是个什么平台？

童一峰：“同心荟”实际上是我们新的
社会阶层人士实践创新工作的一个平
台。信息港小镇这几年发展非常好，聚集

了一大批新的社会阶层人士，因此，我们
指导信息港小镇建立了“e港同心荟”平
台和“e港新会”组织，开展丰富多彩的活
动，搭建创业创新平台，团结凝聚这批新
的社会阶层人士。就在上个月，信息港小
镇被评为了杭州市新的社会阶层人士统
战工作实践创新“同心荟”示范点。

●“e港同心荟客厅”搭建创业创新平台

网友：我们统战部还有没有其他类似
的结对共建活动？

童一峰：统一战线的各党派、有关团体
其实早在2005年就开始结对活动了，主要
是发挥统一战线的特色优势，在医疗卫生、
经济帮扶、建筑设计、教育培训、群众文化
等方面开展定点的社会服务活动，比如我
们民进在戴村茶亭伤科医院有一个省、市、
区三级共建的社会服务基地，开展为患者

免费诊疗，已经有5年多的时间了。
从今年开始，我们在原有的基础上推

出了党派、统战团体与镇街、村（社区）的
结对共建，全区7个民主党派、知联会分
别结对联系一个镇街，下属的52个支部
（社、小组、分会）联系相应镇街的40个村
（社区）党组织，相比以往的社会服务，还
增加了党派参政议政、民主监督的职能，
全面提高了结对共建的效率和质量。

●发挥统一战线特色优势

●重点抓好“四项工作”

网友：俗话说得好，“基础不牢，地动
山摇”，在基层统战工作这一块，萧山有哪
些好的做法？或者有哪些工作打算？

童一峰：去年以来，我们重点推进了
四项工作，确保工作“有抓手”。比如，试
行了“统战之家”建设。目前，我们已经在
临浦镇、新街街道分别建立了基层统战之
家，建立统战之家，目的就是要达到四个
更好：更好地整合资源、更好地满足需求、
更好地展示工作、更好地发挥作用。

在此基础上，我们创新开展了品牌项
目创建。为了因地制宜挖掘镇街的统战资
源，打造好每个镇街各自的特色。设置了

“同心荟”品牌、“石榴籽工程”品牌等8个创
建项目，同时也鼓励镇街自创项目，就是所

谓的“X”，这样一来，就能更加有效地激发
大家做好统战工作的积极性、主动性。

与此同时，我们还着力推进基层组织
建设。统战团体是把统战对象“组织起
来”的有效抓手，目前全区一共有54个统
战组织。下一步，我们争取三年内实现基
层侨联、新企联镇街分会全覆盖，建成一
批镇街知联分会、新联分会、乡贤统战工
作平台等。

此外，我们还深入推动统战资源下
沉，有意识地推动区级优质资源反哺、回
流镇街，比如我们成立了统一战线“同心”
社会服务团，定期举办活动，把一些特色
服务送到基层。

区委常委、统战部长童一峰（左）做客萧山网

勇当排头兵 把统战工作推向纵深


